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SUGESTÕES 

 

Nivelamento profissional, papel do fisioterapeuta no cenário atual, paradigmas da 

fisioterapia, fisioterapia na atenção básica. 

 

Entendo que a grade curricular do curso de fisioterapia não prepara par a docência. 

Desta forma, sugiro alteração para que desde a formação seja preparado para a 

docência. 

 

Na minha opinião as aulas em EAD muitas vezes sinto que não estou rendendo ou 

absorvendo oque gostaria, sei que o pandemia é necessário esse tipo de encontro, mas 

poderíamos tentar a forma hibrida. 

 

A autoavaliação é uma etapa importante de ser realizada por todos os membros de um 

programa de pós graduação, visando a reestruturação dos processos, definição de 

novas metas, refletir sobre potencialidades e fragilidades do programa. 

 

Poderia ter uma questão perguntando em qual período está na pós-graduação 

Sugiro colocar um tópico mais específico sobre a área de atuação para os alunos de 

pós-graduação, possibilitando colocar se atuam como docentes ou na grande área de 

formação, se trabalha no setor público ou privado, ou se seu trabalho condiz com sua 

formação. 

 

Poderia ser abordada a área de atuação dentro da fisioterapia, o tempo de finalização 

da formação e a instituição onde realizou a graduação. 

. 

Sugiro que as relações entre alunos e docentes sejam estreitadas para que se possa 

produzir mais dentro do programa é, dessa forma, se desenvolva cada vez mais. Um 

dos pontos fortes, é que mesmo com a pandemia, as disciplinas estão ministradas de 

forma a suprir as nossas necessidades. 

 

Inserir alternativas além do servidor público, tendo em vista que a maioria dos 

estudantes são autônomos ou funcionários de empresas privadas. 



Faixa salarial e outras perguntas sobre a profissão podem ser abordados 

Abordar a área da pós graduação 

 

ATUAÇÃO E INTEGRAÇÃO 

 

 

 



 



 

 

 

SUGESTÕES 

 

Trabalhos interdisciplinares 

 

A relação do programa com outros é importante pois favorece a troca de informações. 

 

Avaliara a integração dos projetos (se é que há/haveria essa possibilidade). 

 

Alguns professores utilizam de metodologias que são difíceis tanto para repassar como 

para os alunos conseguirem ter uma interação com o mesmo, seria interessante 

atualizar as ferramentas. 

 

Sinto falta da interação com outros programas, na interação das pesquisas. Também 

acho necessário a maior participação dos discentes nas atividade do PPGFIS, acho 

necessário desenvolvermos atividades com os alunos da graduação, poderíamos criar 

uma amostra organizada pelos alunos da graduação e mestrado para mostrar oque 



estamos fazendo em nosso centro, no intuído também de preparar aqueles que almejam 

o mestrado. 

 

Destaco a facilidade e abertura de comunicação do discente com a coordenação e 

corpo docente, com rápida resolução das questões apresentadas. 

 

Poderíamos ampliar a interação com outros de pós-graduação e com a graduação por 

meio de eventos acadêmicos como congresso, simpósios, minicursos e outros. 

 

Destaco a competência e prontidão dos profissionais do programa, que embora em um 

período tão difícil e que necessitou de grandes adaptações, estão sempre dispostos a 

ouvir e buscar soluções para problemas. 

 

Mais interação entre outros programas para disponibilizar vagas em disciplinas mais 

votadas pelos discentes 

 

Avaliação dos discentes quanto aos métodos avaliativos. 

 

Criar reuniões periódicas, mesmo que a distância, para que a relação discente-docente 

possa fluir de maneira mais continua, porque muitas vezes o discente possa ficar 

desestimulado pela falta de contato e a pandemia tem uma grande parcela de culpa, 

mas apenas no sentido de encontrar formas para driblar essa adversidade. 

 

Possibilidade de realização de pesquisas inter ou até multidisciplinares a partir da 

interação com outras áreas e laboratórios de pesquisa dentro da instituição. 

 

 

 



 

 

 

 

SUGESTÕES 

 

 

Novas perspectivas para a fisioterapia pós pandemia 

 

A coordenação do PPGFIS tem sido atuante na resolução de problemas na sociedade 

 

Formação de parcerias com instituições que auxiliem na execução dos projetos de 

pesquisa. 

 

Interação com outras áreas do conhecimento 

 

Como ainda estamos iniciando, sinto que falta mais parcerias com outros PPGFIS, 

deveríamos fazer mais parcerias. 



O programa apesar de novo tem uma interação bastante significativa com outros 

programas, seja pela realizações de eventos em parceria, ou compartilhando disciplinas 

com outros docentes. 

 

Sugiro um ampliação nas relações com outros programas da área 21 por meio de 

eventos científicos. 

 

As relações com outros programas tem possibilitado o diálogo entre as profissões e a 

construção do conhecimento, mas precisamos dialogar com outros setores da 

sociedade para fortalecer nao só o programa, como as ações devolutivas com relação a 

produção científica. 

 

Além da possibilidade de cursar disciplinas, interação nos projetos de pesquisas, 

bancas, etc. 
 

 

PLANEJAMENTO PEDAGÓGICO 

 

 



 

 

 

 



 

 

 



 

 

SUGESTÕES 

Sinto falta das aulas presenciais. Além disso, algumas didáticas dos professores 

dificultam a fixação do conhecimento na modalidade EAD. 



 

Acho que as disciplinas presenciais já tinham uma grande carga horária e isso se 

estendeu às disciplinas online 

 

Algumas questões relacionadas à carga horária das disciplinas, ficaram comprometidas, 

tendo em vista o momento de pandemia 

 

Temos excelentes professores no programa. 

 

Existe alguns docentes que não são claros enquanto aos períodos de avaliação e como 

será a avaliação e não segue o que está predeterminado no sigaa. Acho importante 

está no sigaa os materiais para o uso em aula, cronograma de disciplina, tipo de 

avalição e como ela será realizada e seguir o que está acordado. 

 

As disciplinas cursadas com os respectivos docentes sempre apresentaram os planos 

de curso propostos em consonância com a área de concentração do programa. Em 

especial esse último ano 2020/21 observou-se dificuldades inerentes as aulas 

ministradas no modo a distância, principalmente relacionada à adaptação da disciplina 

para esse ensino remoto. 

 

Em relação a pergunta: "Carga horária presencial das disciplinas?" ressalto novamente 

a situação que estamos vivendo, e embora tenha colocado nota 5, justifico pois caso as 

mesmas estivessem acontecendo de forma presencial, estariam com boa carga horária. 

o problema não é o conteúdo de algumas disciplinas, e sim a própria disciplina que não 

é útil a ponto de utilizar o nosso tempo, que seria mais bem gasto em outras atividades 

 

A pandemia tem dificultado o desenvolvimento da relação discente-docente, além de 

prejudicar o encaminhamento das pesquisas experimentais. É necessário portanto 

estabelecer metas a curto e longo prazo para que o desenvolvimento da pesquisa no 

programa não fique prejudicada. 

 

A avaliação de apenas uma disciplina optativa estendeu demais sobre a carga horária, 

portanto inadequada! 

 

Uma sugestão é esclarecer melhor aos alunos as exigências nos trabalhos de 

conclusão final. 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

SUGESTÕES 

 

Fisioterapia e novos campos de atuação 

 

A pandemia do covid 19 atrapalhou a oferta de eventos científicos 

 

Muito boa as quintas de Revisão. Apesar de não ter visto todas. Foras enriquecedoras. 

Implante de inovações tecnológicas 

 

O programa poderia organizar um evento científico online 

 

Deveríamos participar mais desses eventos. 

 

Quanto ao processo seletivo do programa, pontuo a clareza do edital. Assim como 

foram divulgados eventos científicos de âmbito nacional e internacional de grande 

relevância para o discente. 

 

Ao longo do semestre houve poucas oportunidades de ventes técnicos e científicos 

oferecidos pelo programa e pouca divulgação daqueles realizados a nível institucional 

 

Se possível, buscar parcerias para eventos entre Programas, ajudando assim numa 

maior divulgação do mesmo. Dessa maneira, também favorecerá e estimulará o 

crescimento científico dos estudantes. 

 

Algumas disciplinas obrigatórias sem utilidade 

 

Organização de eventos para a discussão e apresentação das pesquisas que estão 

sendo desenvolvidas, no formato online, para que os discentes possam experimentar 

essa prática. 

 



Avaliação individual por disciplina que já foi ofertada, principalmente as optativas: foram 

conteúdos válidos? Indicaria a outro aluno? O que acrescentou? O quê precisa 

melhorar? etc... 

 

 

 

 

 

SUGESTÕES 

Aumentar o número de bolsas ofertadas devido aos custos que são gerados pela 

realização das pesquisas 

 

A quantidade de bolsas ofertadas não é suficiente. 

 

Futuramente, angariar mais bolsas para o programa. 

Poucas bolsas de incentivo 

 



Poucas bolsas, porém por ser um programa novo, acredito que a quantidade ofertada 

foi boa 

 

Deveríamos ter mais bolsas para que mais discentes pudessem ser dedicação 

exclusiva. 

 

É inegável a falta de verba destinada ao programa, bem como a pouca disponibilidade 

de bolsas. 

 

Consideramos que houve um corte de bolsa a nível nacional pela Capes e isso dificulta 

a oferta de bolsas para os discentes do programa. No entanto, sugiro a busca por 

editais de cunho nacional e internacional que possam aumentar a quantidade. A bolsa é 

um critério de peso para o discente ao buscar o programa e favorece a uma maior 

dedicação as atividades. Bem como, os discentes bolsistas do programa de pós- 

graduação em fisioterapia terão a oportunidade de completar os 24 meses com bolsa, 

porém deveria haver um novo planejamento para que todas as turmas fossem 

beneficiadas igualmente. 

 

Poderia ter mais bolsas 

 

Uma das grandes dificuldades com relação ao envolvimento total do discente é a oferta 

de bolsas. Além disso, a sobrecarga de alguns professores que acabam não 

conseguindo dar suporte, permitindo, assim, o total engajamento do aluno ao programa. 

 

Com relação às bolsas, o problema é externo só Programa 

 

 

 

 



 

 

 

 

SUGESTÕES 

Ampliar oferta de bolsas 

 

Explorar divulgação do programa no intermédio local e nacional 

 

Há certa visibilidade do programa nas mídias, por meio da promoção de eventos com 

outros programas e postagens/lives nas redes sociais. 

sem sugestões 

 

É importante buscar aumentar a visibilidade do programa a nível local e nacional. Os 

eventos são formas interessantes de divulgação e potencializar as mídias sociais 

 

É necessário, que existam formas de tornar visível as pesquisas que estão sendo 

desenvolvidas para que o programa consiga se tornar referência e reconhecido. Criação 



de eventos, fóruns, congressos, podem ser estratégias eficientes, além de parcerias 

com outras instituições. 

 

Incluir avaliação ao término do período para pensar as disciplinas ofertadas: conteúdos, 

formas de avaliação, tempo (modular ou não) e se é uma disciplina que realmente 

acrescenta para um alunos de mestrado. 

 

INFRAESTRUTURA 

 

 

 

 

 

SUGESTÕES 

Sobre infraestrutura do prédio para funcionamento das salas do 2o. andar do Programa 

(nos tempos fora COVID), o elevador precisaria estar em funcionamento, o teto das 

salas precisaria estar sem vazamentos, banheiros com água. 



 

Acessibilidade 

 

Quanto a estrutura física ainda é necessário aprimoramento dos laboratórios de 

pesquisa. 

 

Embora não conheça pessoalmente o ambiente físico pessoalmente, a Coordenação 

nos mostrou por fotos e vídeos o ambiente. Aproveito a oportunidade para parabenizá-

la, pois, muitos de nós, ou acho que todos estamos ansiosos para conhecer o local. 

 

Precisamos articular estratégias que possibilitem o retorno gradual as atividades 

presenciais, isso permitirá maior desenvolvimento das pesquisas e, consequentemente, 

do programa. 

 

Melhora do laboratório e informática. 

 

Mais Professores poderiam usar outra plataforma como o Moodle, como também outras 

ferramentas digitais para as aulas. 

 

Poderia abordar a infraestrutura quanto à acessibilidade. 

 

SUSTENTABILIDADE 

 

 



 

 

 

 

SUGESTÕES 

Relevância social relacionada ao impacto na saúde da população precisa melhorar. 



 

Ações de aperfeiçoamento 

 

O programa ainda está em crescimento, acredito que os resultados para a sociedade 

ainda estão por vir com o decorrer do andamento dos projetos 

 

Acredito pelo momento atual esses aspectos ficaram comprometidos. 

 

Devido a pandemia não tivemos como realizar essas atividades. 

 

O programa só tem a crescer, é nítido o empenho de todos os membros. 

 

Acredito que as ações realizadas pelos Programa deviriam ser melhor divulgadas para 

todos os membros, assim todos terão conhecimentos conforme o andamento ou 

conclusão delas. É importante para que todos saibam que existe determinada ação, 

isso pode ser feito por meio de comissões. 

 

Acredito que as pesquisas que estão sendo desenvolvidas apresentam sempre esse 

objetivo social, seja no tocante à melhoria da qualidade de vida, seja numa perspectiva 

econômica. Porém, a pandemia tem prejudicado o desenvolvimento das pesquisas e, 

consequentemente, dificultado a implementação dos resultados obtidos. 
 

 

PRODUÇÃO TÉCNICA E CIENTÍFICA 

 

 



 

SUGESTÕES 

 

Pretendo produzir mais trabalhos relacionados ao meu manuscrito 

 

O fato de trabalhar e estudar é um fator que atrapalha o desenvolvimento de artigos 

 

Perguntas a acrescentar: Você sabe se o Programa tem incentivo para publicação de 

artigos? Você soube por qual meio de comunicação? Se não tem, sabe onde buscar por 

fomento? 

 

Patentes 

 

Eu sinto falta principalmente do meu orientador no incentivo de publicação 

 

Há editais na universidade disponíveis para incentivar a produção acadêmica, desde o 

pagamento das taxas, à tradução do artigo. 

 

Não tenho conhecimento sobre o incentivo recebido pelos docentes. E quanto as 

publicações o colegiado poderá trabalhar com a elaboração de metas referente a 

quantidade e qualidade de publicações do discente junto com o orientador, favorecendo 

a ampliação da elaboração de artigos. 

 

Capítulos de livros também. 

 

muito tempo gasto em outras disciplinas acabam suprimindo o tempo livre para escrita e 

publicação de artigos 

 

Há a necessidade de uma maior relação dos discentes com os docentes para que essa 

produção seja alavancada e, dessa forma, o discente não se sinta perdido e 

desestimulado no programa. 

 



Solicitar os trabalhos já visando uma publicação futura e não apenas após o término. 

Pois após finalizado realizar várias modificações para poder direcioná-lo a uma 

publicação leva mais tempo e trabalho redobrado. 

 

Sugestão de avaliar publicação de livro e capítulo de livro. 

 

SUGESTÕES FINAIS 

Atividades e propostas que também possam trabalhar a saúde mental dos professores e 

alunos 

 

As avaliações e ou sugestões já foram dadas no corpo desta avaliacao 

 

São tantas coisas para realizar uma autoavaliação do programa, que em resumo é: se 

as metas estão sendo atingidas e se a comunicação corre bem com todos os 

envolvidos. 

 

Acho que um dos pontos a ser melhorado é o vínculo com os discentes, principalmente 

os que estão em processo de conclusão. Senti que nesse período online a única coisa 

que manteve a relação com os docentes foram as disciplinas. Os orientadores também 

precisam realizar mais reuniões online (falo pela minha realidade e de muitos colegas 

que vejo estarem perdidos nessa fase final). 

 

Infelizmente, algumas aulas de disciplinas são mais afetadas com EAD, dependendo da 

metodologia adotada pelo professor. 

 

No geral avalio nosso programa bem, sinto falta de atividades mais relacionadas a 

produção de artigo, de estarmos mais conectados com os laboratórios e outros 

PPGFIS, deveríamos investir mais nesse aspecto. 

 

Agradeço sempre o espaço que o discente tem frente aos processos internos de 

avaliações e decisões do programa. Reconheço o árduo e longo caminho pela frente, 

mas sei que a força de vontade e esforço dos membros serão reconhecidos 

posteriormente. 

 

Um ponto importante é como fortalecer as linhas de pesquisa e ralação entre elas,  

mantendo suas especificidades. 

 

Ao meu ver, a cada período todas disciplinas deveriam ser avaliadas pelos discentes, 

como critério de eliminação ou substituição, de acordo com o quantitativo de avaliações. 

Isso porque prejudica efetividade e direcionamento do ensino para assuntos mais 

urgentes, para facilitar a vida principalmente dos docentes. Acredito que os focos 

principais das disciplinas deveria ser: escrita científica (sem enrolação), análise e 

interpretação estatística (foi ótima a disciplina, mas muito pouco tempo), metodologia e 

ética de pesquisa científica (foi ótima a disciplina), estágio docência e alguma disciplina 

voltada para pedagogia/processos inerentes ao ensino (acho a disciplina - metodologia 



do ensino superior abarca bem isso, estou pagando agora, então não sei ao certo). Tem 

algumas disciplinas que seriam mais interessantes para as pessoas da linha 1 e outras 

para os discentes da linha 2, podendo ser ofertadas de forma optativa. Essas são 

sugestões que ao meu ver melhoraria a estratégia do programa em relação a avaliação 

da CAPES, pois torna o discente mais produtivo e independente. 

 

De uma maneira geral, o programa vem se desenvolvendo bem, visto que tem se 

adaptado a situação atual de pandemia. As aulas tem sido muito bem exploradas 

fazendo o discente ter contato com a produção científica, avaliação e produção de 

artigos, porém se faz necessário estabelecimento de vínculo dos alunos com os 

professores para que o programa consiga se desenvolver de maneira integral! 

 

Apenas parabenizar a coordenação pela atitude e que continuemos construindo este 

programa de forma coletiva visando o crescimento de todos. 

 

2 CORPO DOCENTE 

QUANTIDADE DE RESPONDENTES: 16 

 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

SUGESTÕES 

Coloquei 3 na avaliação dos técnicos administrativos, porque eles começaram 

recentemente, e não tem espaço para eu inserir esta informação neste item 

 

Sugiro maior participação dos discentes nas decisões do programa. Acho eles pouco 

envolvidos. 

 

Estabelecer metas e a missão do programa, Aumentar a interação entre outros 

programas localizados na cidade e na região que façam parte da área 21 

 

Relação do programa com as instâncias superiores da UFPB 

 

ATUAÇÃO E INTEGRAÇÃO 

 

 

 



 

SUGESTÕES 

Estabelecer parcerias universidade empresa com vistas a aumentar o fomento à 

pesquisa 

 

PLANEJAMENTO PEDAGÓGICO 



 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



SUGESTÕES 

Criação de atividades práticas ou disciplinas que ensinem os mestrandos a desenvolver 

os produtos que a CAPES valoriza e exige: artigos, capítulos de livros, trabalhos em 

anais de congressos, internacionalização 

 

Exigir um mínimo de produtos finais para defesa do discente (um artigo em determinado 

qualis, por exemplo) seria positivo; fortalecimento da internacionalização do Programa 

também poderia agregar valor ao alinhamento dos objetivos do Programa aos objetivos 

institucionais 

 

 



 

 

SUGESTÕES 

Acho que deveríamos repensar os critérios de avaliação da Qualificação 

 

Permitir aceitação/participação de candidatos ao mestrado que não conseguiram 

aprovação ainda na modalidade de aluno especial nas disciplinas e produções em 

conjunto. 

 

INFRAESTRUTURA 

 



 

 

 

SUGESTÕES 

Disponibilizar espaço físico como laboratório de informática para acesso às pesquisas 

na Web 

 

Pode-se deixar disponibilizado aos discentes a infraestrutura de informática. 

 

O prédio onde são ministradas as aulas presenciais não dispõe de condições 

adequadas para acessibilidade. Este fato impacta negativamente na condução de 

pesquisas e coletas de dados, uma vez que pode restringir o acesso e a execução de 

protocolos para populações com necessidades específicas de mobilidade. 

 

Deveria incluir acessibilidade 

 

 

 



SUSTENTABILIDADE 

 

 

 

 

 



 

 

 

SUGESTÕES 

Em função do contexto da pandemia, algumas ações tiveram seu desenvolvimento 

comprometido 

 

Pela relevância social do PPG, acho que deveríamos ter mais apoio da Capes 

 

Implementação de políticas de reciclagem do lixo produzido 

 

O Programa desenvolve pesquisas de alta relevância social. Uma forma de prospectar e 

ampliar isso poderia ser integrar, de uma maneira mais frequente e divulgada, as 

pesquisas conduzidas e projetos de ação social paralelos. 

 

 

 



PRODUÇÃO TÉCNICA E CIENTÍFICA 

 

 

 

SUGESTÕES 

 

Como o programa é novo e não formamos nenhuma turma ainda, percebe-se a 

necessidade do comprometimento e trabalho para o sucesso do programa. 

 

Minha primeira aluna da curso de fisioterapia está sendo este movimento por isso não 

tenho produção com essa discente ainda 

 

Precisa melhorar a interação entre as pesquisas e pesquisadores 

 

SUGESTÕES GERAIS 

Aumentar os critérios de seleção de discentes com maior perfil para a pós-graduação 

mesmo que venha a sobrar vagas. Estabelecer contrato bem fundamentado de 

participação e compromisso com os produtos a serem gerados na pesquisa. 



Talvez se pudesse deixar um campo para requisições dos docentes para consecução 

dos objetivos do PPG. 

 

Prospecção de metas conjuntas, entre docentes e discentes; planejamento estratégico 

integrado para execução destas metas e auto-avaliação periódica do Programa podem 

ser pontos essenciais para o nosso sucesso. 

 


